

im Entferntesten zu respectiren Lust spürten, so erwuchs ihnen nach und nach in den sich langsam aber kräftig entwickelnden Städten, die König Johann auf alle mögliche Weise begünstigte und mit Privilegien ausstattete, eine Macht, die ihnen bald lästig werden sollte.

Schon im Jahre 1333 sollen die Oberlausitzer Befehl erhalten haben, Raubvesten zu brechen und zu verbrennen, und 1339 erlaubte König Johann den Städten Breslau, Glogau, Neumark, Görlitz, Budissin, Camenz, Löbau, Strehlen und Ohlau, in ein Achtsverbündniß zu treten, „daß welcher Mann in einer dieser Städte geächtet sei um welche Uebelthat er wolle, als Raub, Brand, Diebstahl, daß derselbe auch in den anderen Städten und Landen in der Acht sein sollte“, welche Verbindung man auf 12 Jahre schloß. Hatte man sich also schon hier gemeinschaftlich gegen die adeligen Landesbeschädiger, Friedensbrecher und Ruhestörer zu schützen gesucht, so geschah solches auf noch directere, weitgreifendere Weise durch die Städte Bautzen, Görlitz, Zittau, Lauban, Löbau und Camenz 1346 in der Schließung des Sechsstädtebundes, ein Bündniß, gerichtet auf gemeinsame Hülfe gegen Mörder, Räuber und andere Verbrecher. Die in Beisein des Landvoigts Hans v. Worganowitz festgestellte Urkunde bestimmt, daß in Fällen, wo Jemand zwar nicht auf frischer That oder auf flüchtigem Fuße ereilt wird, dennoch aber von drei verschiedenen Personen oder in drei verschiedenen Städten angeklagt wird, derselbe im dritten Falle für überführt erachtet werden solle. Hinsichtlich der Uebelthäter aber, welche auf frischer That oder auf flüchtigem Fuße von einer Stadt verfolgt oder in einer Burg oder in einem Hause verborgen würden, da wollen die Städte sich zu Hilfe eilen und sich unterstützen. Wer von einer Stadt geächtet worden ist, der soll auch in der Acht der anderen Städte sein.“

Wenig Tage nach Schließung dieses Bündnisses erfolgte der Tod König Johann's, ihm folgte Carl IV., der, eben auch ein großer Freund der Städte, sie außer Bestätigung ihrer alten Privilegien, auch mit neuen Vorrechten versah, und nachdem er die Unterthanen zum Gehorsam gegen die